

# MINISTERE DU PLAN ET DE LA COORDINATION DE L'AIDE AU DEVELOPPEMENT

Mot d'ouverture de Son Excellence Monsieur le Vice Premier-Ministre Ministre du Plan et de la Coordination de l'Aide au Développement

Réunion du Comité de Pilotage Conjoint

Monsieur le Vice-ministre de la Défense Nationale et des Anciens combattants ;

Monsieur le Coordonnateur Résident du Système des Nations Unies en République Démocratique du Congo, Cher Co-Président ;

Messieurs les Gouverneurs des Provinces du Tanganyika, du Kasaï, du Kasaï central et du Sud Kivu ;

Mesdames et Messieurs les Représentants des missions diplomatiques et Organisations internationales ;

Mesdames et Messieurs les membres du Comité de Pilotage Conjoint du Fonds de consolidation de la paix ;

Distingués invités;

Mesdames et Messieurs,

Je me joins au Coordonnateur résident du Système des Nations Unies avec qui je co-préside la présente séance, pour vous souhaiter, au nom du Gouvernement de la République, la bienvenue en ces lieux.

Votre présence à cette réunion du Comité de Pilotage Conjoint du Fonds de Consolidation de la Paix, témoigne de votre engagement en faveur de la paix et de la stabilité dans notre pays, au moment où celui-ci continue de faire l'objet d'une atteinte à sa souveraineté et à son intégrité dans la partie Est de son territoire, particulièrement dans la Province du Nord Kivu, ceci dans l'indifférence assourdissante de la communauté des Nations.

Cette réunion, bien que la première de l'année 2024 qui tend vers sa fin, vient réitérer l'attachement du Gouvernement de la République à faire de notre pays un réel havre de paix et de stabilité pour ses citoyens ainsi que

toutes celles et ceux qui ont choisi d'y vivre ; en s'investissant et s'appropriant les partenariats et programmes comme celui du Fonds de consolidation de la paix des Nations Unies, « PBF » en sigle, qui vise notamment le renforcement de l'autorité administrative et de la cohésion sociale en même temps que le relèvement communautaire à travers le financement de projets intégrateurs dans les zones encore en proie à une certaine fragilité.

À ce propos, j'aimerais adresser mes remerciements aux Gouverneurs des Provinces du Kasaï, du Kasaï Central, du Tanganyika et du Sud Kivu, qui nous présenteront un état des lieux des différents projets poursuivis dans leurs Provinces respectives. Je n'en oublie pour autant les représentants des communautés locales qui ont également fait le déplacement depuis leurs Provinces respectives.

## **Mesdames et Messieurs ;**

# Distingués invités,

Démarré depuis 2020, suite à la demande adressée par le Président de la République, **Son Excellence Félix-Antoine TSHISEKEDI TSHILOMBO**, au Secrétaire Général des Nations Unies, le programme du Fonds de consolidation de la paix en République Démocratique du Congo, pour la période 2020-2024, tend vers sa fin et appelle à une évaluation par les différentes parties prenantes. En effet, alors que le Bureau d'Appui des Nations Unies à la Consolidation de la Paix (PBSO) vient de lancer un processus indépendant d'évaluation du cycle finissant ; cette réunion, nous offre l'opportunité de nous imprégner des progrès et des acquis réellement obtenus par les projets ayant bénéficié du financement PBF. À titre informatif, pas moins de 21 projets pour un montant d'environ

48,500,000 dollars américains ont été répertoriés au cours de cette période, et ce de la manière suivante :

- **En 2019**, 6 projets pour un total de 14,37 millions USD, principalement axés sur la stabilisation post-conflit et le désarmement, la démobilisation, et la réintégration dans le Kasaï et le Tanganyika ;
- **En 2020**, 7 projets financés pour le montant de 13,94 millions USD, ciblant l'état de droit et la revitalisation économique ;
- À partir de 2021, le nombre de projets a chuté à 3, avec des financements réduits à 6,5 millions USD, marquant un recentrage sur des projets transfrontaliers (notamment avec l'Angola) et ce de gouvernance locale;
- En 2022 et 2023, les projets sont restés au nombre de 3 chaque année, avec des financements de 8 millions USD et 4,67 millions dollars américains respectivement, indiquant une transition vers le renforcement de la résilience locale et l'inclusion des jeunes et des femmes dans les processus de paix, en anticipation du retrait complet de la MONUSCO.

Par ailleurs, j'aimerais rappeler que ces projets ont été poursuivis conformément aux attentes, zones d'interventions ou encore thématiques dûment spécifiées par le Chef de l'État, pour la période précitée. Comme vous l'aurez saisi, ces projets ont été poursuivis dans les Provinces du Tanganyika, du Kasaï et du Kasaï Central et se sont articulés autour des questions portant sur : la réintégration communautaire, la réconciliation et la cohésion sociale, la gouvernance locale inclusive et la promotion des

solutions durables pour les populations déplacées. A ceci, s'ajoutent les initiatives transfrontalières; entendu que les conflits en République Démocratique du Congo portent également une dimension régionale.

## Distingués Invités,

#### Mesdames et Messieurs,

La réunion de ce jour revêt donc des enjeux multiples. **D'une part**, il est attendu qu'un bilan des réalisations ci-évoquées puisse être tiré, et il conviendrait; **d'autre part**, que des orientations stratégiques puissent être arrêtées pour les prochaines années, indépendamment des résultats de l'évaluation du Bureau d'Appui des Nations Unies à la Consolidation de la Paix quant à l'éligibilité de la République Démocratique du Congo au Fonds de Consolidation de la Paix, pour un nouveau cycle. Pour ce faire, il nous reviendra d'examiner les recommandations formulées lors de notre précédente réunion, d'évaluer l'impact des projets financés et de définir les priorités pour la nouvelle demande d'éligibilité au Fonds de consolidation de la paix des Nations Unies.

Pour rappel, les projets financés par le PBF permettent, tant que faire se peut, d'obtenir des résultats concrets sur le terrain, notamment : le retour des déplacés, la réhabilitation des infrastructures, la création d'opportunités économiques pour les jeunes et les femmes. Ces succès sont le fruit d'une collaboration étroite entre le gouvernement, les Nations Unies, la société civile et les partenaires techniques et financiers.

A ce titre, j'en appelle au sens de responsabilité de tout un chacun pour que les résultats qui seront présentés dans les instants qui suivent, fassent l'objet d'échanges constructifs ; ceci dans l'optique de permettre au Gouvernement ainsi qu'à ses partenaires des Nations Unies de rencontrer les attentes formulées dans le cadre de ce financement. Je rappelle

également que grâce à ce partenariat, nous avons pu poser les jalons d'une paix durable en favorisant la justice transitionnelle, en renforçant la cohésion sociale et en soutenant les initiatives de développement local.

Enfin, je suis convaincu que cette réunion nous permettra de renforcer notre collaboration et de définir une feuille de route ambitieuse pour la consolidation de la paix en République Démocratique du Congo.

Monsieur le Vice-ministre de la Défense Nationale et des Anciens combattants ;

Monsieur le Coordonnateur Résident du Système des Nations Unies en République Démocratique du Congo, Cher Co-Président ;

Messieurs les Gouverneurs des Provinces du Tanganyika, du Kasaï, du Kasaï central et du Sud Kivu ;

Mesdames et Messieurs les Représentants des missions diplomatiques et Organisations internationales ;

Mesdames et Messieurs les membres du Comité de Pilotage Conjoint du Fonds de consolidation de la paix ;

Distingués invités;

Mesdames et Messieurs,

Par ces mots, et tout en vous souhaitant des échanges fructueux, je déclare ouvert la première réunion ordinaire de l'année 2024 du Comité de Pilotage Conjoint des Fonds des Nations-Unies pour la consolidation de la paix.

Je vous remercie.